Luxusstadt von ganz unten sehen

Beim Projekt "Straßenleben" führen Obdachlose interessierte Besucher an für sie wichtige Orte in Düsseldorf

Von Maike Geißler

DÜSSELDORF • Landeshauptseldorf? Nein, sagen die Macher der Stadtführung "Straßenleben" – zumindest nicht nur. Sie zeigen die andere Seite. Obdachlosigkeit. Armut. Sucht. Statt zu den klassischen Sehenswürdigkeiten – wie Landtag, Medienhafen oder Rheinturm führen Obdachlose dabei zu Notschlafstellen, Pfandleihhäusern oder zum Straßenstrich. Zu Orten eben, die zu ihrem Alltag gehören. Sie zeigen die Stadt aus der Perspektive von Menschen, die am Rande der Gesellschaft leben. Nicht geschönt, manchmal schonungslos.

meile Kö sind es zu Fuß nur einsetzt. "Daran hätte ich hol reinschmuggeln will", lottenstraße. Von Luxus ist so Dörrenbächer. Wer eine heim verboten. cher, der bei der Sozialbera- baut werden."

den die Rundgänge von Ver- die Stadt von ganz unten." käufern der Obdachlosenzei- Die Gruppe bleibt vor eitung "fiftyfifty". Sie waren nem Gebäude stehen, das auf oder sind selbst auf der Stra- den ersten Blick wie ein ße zu Hause und haben die Mehrfamilienwohnhaus aus-Führungen gemeinsam mit sieht. "Das ist eine städtische Dörrenbächer ausgearbeitet. Obdachlosenunterkunft

"Auf der Straße sind wir alle per Du"

ein Leihhaus und das Büro ei- Häuser. Im Hauseingang sitzt

men dort auch Hilfe und Be-ratung, können dabei ano-nym bleiben. Noch stehen mer mal wieder "Platte gestadt. Kultur. Luxus. Ist das Düs- keine Prostituierten an der macht" – Slang für obdachlos Straße, es ist früher Abend. sein – in verschiedenen Län-Der "Knackpunkt" ist eine dern. Inzwischen hat er eine Station der Stadtführung Wohnung und macht eine "Straßenleben". Geleitet wer- Ausbildung. "Aber ich kenne

gibt's auch unter karitativer Leitung. Früher war das hier ein Polizeirevier", erzählt Jimmy. 40 Männer leben dort Auf der Route liegen auch – für Frauen gibt es andere

losigkeit: "Schulden, Arbeit freiem Himmel. verloren, Spielsucht. Klassiker halt", sagt er. Viereinhalb Jahre lebte er auf der Straße. "Erst auf der Parkbank, dann sengeld empfangen.

dachlosenunterkunft sind Sauberkeit viele nicht an den Respekt. "Viele Obdachlose dienen sie dabei nicht, sie Notschlafstellen wie der Kodex der Obdachlosen ge- mögen es nicht, angeschaut machen das ehrenamtlich. "Knackpunkt". Fünf gibt es in halten haben. Der besagt: werden", sagt Markus. Für Die beiden zünden sich eine



nes Anwaltes, der sich ehren- ein Portier. "Er kontrolliert Markus (zweiter von rechts) und Jimmy führen Menschen durch "ihr" Düsseldorf. Dabei geht es unter Von der berühmten Luxus- amtlich für Wohnungslose zum Beispiel, ob man Alko- anderem zu Notunterkünften, zu Pfandleihhäusern und auf den Straßenstrich. - Fotos (2): Geißler

ein Bett für die Nacht. Mar- wesen.'" Markus' Weg in die Obdach- der sucht sich sein Bett unter haltsstätte, Zuflucht. "Dort schmunzelt.

Der Kodex der Obdachlosen

unter der Autobahnbrücke." Nächster Halt: Johanneskir- ist ein umgebautes Wohnmo- den. Obdachlose sind an die-Eine Krankheit brachte ihn che. Früher war das ein sehr bil, mit dem Ärzte unterwegs sem Abend nicht unterwegs. vor gut einem Jahr dann doch beliebter Übernachtungsort sind und die Obdachlosen "Die Zeitung 'fiftyfifty' verdazu, Hartz IV zu beantragen. für Obdachlose. "Viele haben medizinisch versorgen. Denn ein Recht auf Kranken- in den Eingängen geschlafen. Die Tagesaufenthaltsstätte wie in Normalverdiener-Vierversicherung haben Obdach- Aber das Ordnungsamt hat befindet sich kurz hinter der teln", sagt Jimmy. Am Ende lose nur, wenn sie Arbeitslo- sie irgendwann vertrieben", Bahnunterführung sagt Jimmy. "Ein Grund war Hauptbahnhof. Die Gruppe my und Markus noch ihre Eine Alternative zur Ob- wohl, dass sich in punkto bleibt nicht stehen, auch aus Zeitungen – mehr Geld ver-Düsseldorf, auch diese für 'Hinterlasse deinen Schlaf- ihn sei das Umfeld des Café Zigarette an und verschwin-

nichts mehr zu sehen. Hier Stadtführung bucht, bekom- Wer dort lebt, für den ist die kus und Jimmy sind keine "Deutlich mehr Männer als chitektur, graue hohe Baubefindet sich ein Straßen- me gleichzeitig einen sehr Obdachlosigkeit (vorerst) pas- Fans davon: "Ein Kindergar- Frauen machen Platte", sagt ten, sondern auch an den substrich. "Zum Teil stehen da persönlichen Einblick in das sé. Die Bewohner sind fest ge- ten für Erwachsene", lautet Dörrenbächer. Wie viele stituierenden Arzt, der Heauch sehr junge Prostituier- Leben der Obdachlosen. "So meldet, haben einen Nut- ihr Urteil. "Man muss bis 20 Menschen in Düsseldorf ins- roinabhängige mit Methadon te", sagt Johannes Dörrenbä- sollen auch Vorurteile abge- zungsvertrag unterschrieben. Uhr da sein, danach ist die gesamt obdachlos sind, sei versorgt. "Direkt neben der Auch Stadtführer Markus (42) Tür zu", sagt Markus. Das schwer zu sagen. "Das ist Praxis ist ein Kiosk. Da ziehen tungsstelle "fiftyfifty" die Heute führen zwei Männer lebt seit etwa einem Jahr in könne ein Problem werden, auch eine Frage der Definiti- sich einige Junkies direkt Stadtrundgänge koordiniert. die Gruppe von 20 Personen einem Wohnheim. Er hat zum Beispiel für Flaschen- on: Bist du obdachlos, wenn nach der Methadon-Ausgabe In unmittelbarer Nähe zum durch Düsseldorf. "Ich bin aber lange Zeit darauf ver- sammler wie ihn. "Die gute du keine eigene Wohnung ihr Bier oder ihren Wodka. Straßenstrich ist der "Knack- Jimmy, das ist mein Kollege zichtet. Ein Grund: Er wollte Sammelphase beginnt oft hast oder erst, wenn du unter Davor müssen sie 0,0 Promilpunkt", eine Notschlafstelle Markus. Ganz einfach. Auf kein Hartz IV beantragen – erst nach 22 Uhr." Ein weite- freiem Himmel schläfst?" le haben", so Markus. Er

> gibt's günstiges Mittagessen, Am Ende führen in Düssel-Dusch- und Waschräume und dorf dann aber wohl doch Waschmaschinen", erklärt alle Wege auf die Kö. Auf der Markus. Vor dem Café hält Luxusmeile endet die Stadtdie rollende Ambulanz. Das führung. Es ist dunkel gewor-

zehn Minuten bis zur Char- zum Beispiel nicht gedacht", sagt Jimmy. Der ist im Wohn- Dort bekommen Obdachlose sieht, als wärest du nie dage- Plätze Düsseldorfs". Dabei denke er nicht nur an die Arfür Mädchen und junge Frau- der Straße sind wir alle per "zu viel Behördenkram". Das res Problem: Hunde dürfen Wer letzteres tut, findet selbst habe nie Drogenproen bis 27 Jahre. Sie bekom- Du", sagt Jimmy und zieht an ist aber Voraussetzung für ei- nicht mit rein. Wer nicht in tagsüber zum Beispiel im bleme gehabt. "Ich bin nur nen Platz im Wohnheim. der Notunterkunft schläft, Café Pur, einer Tagesaufent- Biertrinker", sagt er und

> kauft sich hier nicht so gut am der Führung verkaufen Jim-Männer und Frauen getrennt. platz immer so, dass er aus- Pur "einer der schlimmsten den im Gewusel auf der Kö.



Markus (links) und Jimmy waren selbst jahrelang obdachlos.